



El Mundo



DIARIO DE LA MAÑANA
Se publica todos los días, inclusive los lunes.

LUNES 28
Santos Román, abad; Ma-
cario Plácido y Aniceto
martires.
Sale el Sol a las 5:52
y se pone a las 17:47
MAREAS:
Pleamar en Puntarenas a las
10:48—23:27

AÑO 11

San José, C. R., Lunes 28 de Febrero de 1927.

NÚMERO 238

Corazón Ciego Duelo nacional Fragmento del cuarto acto Fallece don Domingo González

Noticias de la Familia Abarca Adiós mis flores

Terraza de una quinta en Monte Washington, en las afueras de Ténger.
María Luisa, 20 años.
Lidi Mohamed. Moro muy viejo, ricamente vestido de blanco, de aspecto venerable.

María Luisa.—¡Muy buenas tardes, Sidi Mohamed! Hoy no sé la lección!

Sidi Mohamed.—¿Quehaceres?
María Luisa.—No, pereza. Ríñame usted.
Sidi Mohamed.—¿Por qué? La sabiduría no es castigo; es bendición de Alá. Adquirirla por fuerza, es deshonrarla.

María Luisa.—Sin embargo, todo lo bueno que deseamos, tenemos que lograrlo con esfuerzo.
Sidi Mohamed.—Sí, sí... esa es idea vuestra... de cristianos. Todo con trabajo, todo con dolor. ¡El reino de los cielos sufre violencia!

María Luisa.—¿Y acaso no es verdad?
Sidi Mohamed.—¡No es verdad! Lo que se consiguió con amargura, siempre sabe amargo... Hay que saber esperar, esperar... La felicidad pasa por la puerta... Si estás sentado, contemplando el camino, la puedes detener...

María Luisa.—¿Y si no pasa?
Sidi Mohamed.—Pasa!... Pero si estás inquieto y distraído en preocupaciones y trabajos inútiles, acaso no la ves.
María Luisa.—¡A, Sidi Mohamed! En nuestras tierras hay que preocuparse mucho y trabajar mucho para poder vivir.

Sidi Mohamed.—Orto, cierto... porque los cristianos nombráis a Dios siempre, pero no fíais de él. Pedís en la oración el pan de cada día, y en pocos días queréis amontonar el que sería para vivir mil años. Teméis a la muerte y no creéis en ella... Trabajáis, trabajáis como si no hubierais de morir nunca. Queréis guiar vuestro propio destino, hacer que el río corra monte arriba, y el destino se ríe, y el agua corre siempre ponte abajo... Pasáis la vida pensando como esclavos... Y llega la muerte... ¡Y no habéis vivido!

María Luisa.—Si. Píde que tenga usted razón.
Sidi Mohamed.—Tu arido trabaja, trajina, negocia sin descanso por atesorar... está en el puerto buscando riqueza, y pierde esta he la última del día y la más suave, la paz y la frescura el jardín, la fuente que canta, las flores que perfuman, el olor de estas frutas, el placer de mirar tu hermosura... de contemplo y gozo la hora que pasa, en el jardín que él abandona... ¿Quién es el que vive?

María Luisa.—(Sin responder directamente, le ofrece una de las bandejas). ¿Fía?
Sidi Mohamed.—Y testudias con Mohamed el viejo una lengua que no es laya... Aprendes con ansia, te acusas de no haber estudiado. ¿Es que buscas en la lengua nueva la verdad que no hste en la tuya? ¡No! Es que quieres saber hablar con los gentes para tratar con ellas de negocios, como tu mari

María Luisa.—No comi mi marido, sino con mi marido; quiero ayudarle. ¿No tni obligación?

Sidi Mohamed.—La obcción de la esposa buena no es ayudar al hombre en su bajo, sino en su descanso. La mujer es el jardín del homi fatigado, la flor que perfuma su sueño, el agua que ca su sed. ¿Quieres ser útil al hombre? Dale el placer, e los hijos que son el fruto de su vida, dale la casa conlencio, la sombra con paz, dale el amor... ¿Sonríes?

María Luisa.—¡Hay tantasos en la vida que no son el amor!

Sidi Mohamed.—Pero nay ninguna mejor que el amor!

María Luisa.—¡Pero el ai no lo es todo en el mundo, ni para los hombres ni par las mujeres!

Sidi Mohamed.—Pero es razón única de que haya en el mundo hombres y mujer la única actividad para la que los dos unidos son indispesibles. Para llevar la carga, para fundar riqueza, para andar sabiduría bastaba un género, no habia para qué dos. Si Alá no hubiese querido el amor como la ley para, no hubiese hecho depende, de él la vida. Ama albre, cristiana, ama al hombre y da tu sangre a su hijo si no lo haces, faltas a la ley, y más te valiera no hñacido. (María Luisa suspira). ¿Estás enferma? ¿Noles ni bebes?
María Luisa.—No. Tomaré lodo de fruta.

Costa Rica está de duelo: uno de sus hijos predilectos ha muerto. En el solar costarricense ha caído, en hora cruel, un viejo tronco que se destacaba en el ambiente por sus perfiles de gallardías y de noblezas: don Domingo González, jefe de un hogar respetabilísimo, vinculado con la sociedad y querido por todo el país.
Muere el patriarca después de una vida de trabajo y de bien y su fallecimiento causa dolor en todos los corazones.
Ex-Designado a la Presidencia de la República, ocupó puestos prominentes en distintas ocasiones. Y en todos sus actos suponer un sello de característica hombría de bien.
Padre del ex-Presidente de la

República Licenciado don Alfredo González Flores, ha dado a la patria, además de una vida ejemplar, un grupo de hijos dignísimos y muy estimables.
En el señor González siempre vimos al respetable ciudadano de méritos y de virtudes puestos a prueba. Y siempre pensamos en que los versos del poeta, podían ser recitados con orgullo por sus hijos:
Yo tengo en el hogar un soberano único a quien venera el alma mía es su cabeza de caballo cano, la honra su ley, la virtud su guía.

Escribimos esta tristísima noticia identificándonos con la pena que embarga a la familia doliente y a toda la República.

Plan del Desarme de Coolidge

La prensa europea y del Japón critican el plan de la conferencia del desarme naval sugerida por el presidente Coolidge, pues, ha dicho el senador De Kergueze, del comité de asuntos navales del senado francés, que tiende a dejar únicamente dos grandes flotas; una en el viejo mundo, la inglesa, y la otra en América, la estadounidense. Los franceses defienden los submarinos por ser el sólo medio de defensa de las costas, y además por constituir la única arma poderosa con que pueden hacerse respetar las pequeñas naciones. Los italianos tildan el proyecto de una nueva tentativa imperialista de los EE. UU. para someter a vasallaje forzoso a las repúblicas iberoamericanas. Los rusos, los alemanes y los japoneses lo condenan por impracticable y por estar inspirado en el deseo del predominio financiero y político universal de los anglosajones.
Los periódicos londinenses al referirse al menaje de Coolidge sobre el pretendido desarme universal, dicen que hay necesidad de ser muy cautelosos porque frecuentemente las acciones de los EE. UU. no corresponden con sus pretendidos ideales; máxime cuando no figura de afiliado a la Liga de Naciones. Piden que se permanezca algo sospechoso de las medidas de cooperación universal que puede sugerir los EE. UU., ya que podrían tener un fin particular mejor que un propósito de universal interés. El diario berlinés "Vorwarts" escribe editorialmente lo que sigue:
"La proposición de Coolidge para el desarme internacional se hace contadas semanas después de los EE. UU. haber llevado su disputa con Méjico al borde de una guerra y de haber desembarcado tropas en Nicaragua y eliminado al gobierno legalmente electo allí. En enero los EE. UU. todavía reveló palpalmente su odiosa máscara imperialista y en febrero se presenta con antifaz

pacífico ante los demás pueblos. La nota del Presidente Coolidge no puede menos que dar la impresión de la insincera política de engaños internacionales que está siguiendo los EE. UU."
El bien asesorado diario "Il Tevere" de Roma, comentando la idea del desarme, dice:
"La acción de Coolidge está inspirada en su deseo de utilizar la de argumento padre para la reelección y se ha dictado principalmente para el consumo del cándido electorado doméstico. Su fin primordial secundario es el deseo de su gobierno de reducir el prestigio de la Liga de Naciones lo que no habrá de conseguir. La invitación del presidente de los EE. UU. no brinda general confianza y los gobiernos europeos y el japonés tienen que pensar seriamente los términos en que hayan de aceptarla. Es de no tarse, sin embargo el paralelo entre el presidente Harding que diagnosticó la muerte de la Liga de Naciones hace poco más de cuatro años y el presidente Coolidge que sugiere que el desarme se discuta en Ginebra, Suiza, asiendo de dicha institución universal."
El vocero "Asahi", de Tokio, representante del partido gubernamental, duda de la sinceridad de la convocatoria del desarme del presidente Coolidge, pues que en el momento en que con una mano la dirige, trata con la otra de que el congreso federal legisle restrictivamente contra los japoneses. Declara que todas las tentativas de desarme internacional fracasarán, a menos que los EE. UU. e Inglaterra remuevan las causas potenciales de la próxima guerra; y pone de relieve la cláusula exclusionista de los asiáticos que contiene la ley de inmigración estadounidense y el proyecto inglés de la construcción de la base naval de Singaper. Termina diciendo que para que haya una conferencia de esa clase con verdadero éxito, es imperativo que esté basada en la jus-

Esta mañana me despertó virtudes con un codazo brutal: ¡Levántate, Patricio!
—Pero mujer!
—Levántate y anda!...
—Ningún Lázaro.
—Ay, Patricio de mis entrañas, se acabó EL MUNDO.
—Y a mí qué me importa; acaso es mío.
—No, hombre, es tu periódico.
—¿Qué dices?
—Sí, don Rafael Huete es el dueño de EL MUNDO.
—Entonces es Dios.
—Y pronto me convencí de la negra realidad. ¡Adiós mis flores! Ya veo los frijoles a un kilómetro de distancia... No hay más remedio que volver al Tejar de Cartago. Perdón; amado Padrecito Meneses por si alguna vez te faltó al respeto; pronto estaré allá, en mi aldea natal y allí añoraremos los años mozos. ¡Adiós lindos piloncitos de la ciudad de San José! Patricio Abarca, cargado de tristezas y de melancolías, se va. Virtudes de Abarca, cargada de (mejor es borrar lo de mi amante costilla); Cosita, la señorita Cosa Abarca se despide de sus novios y amigos: Otilio Ulate, Miguelito Macaya, Chico Laporte, el Cholo Lizano, Chico Jiménez, Chalo Jiménez, José María Macaya y muchos más que con ella tuvieron abusos de confianza. Y Tentación, la hermosa morena, también se despide y le mandó memorias a Manuel Castro Quesada. Adiós don Alfredo Saaso y todos los rotarios, adiós consocios del Club Unión y periodis-

tas amigos. Patricio Abarca está muy triste, se muere de melancolía, le han cortado el rabo. Falló yodo. ¡Adiós Macho Ugalde! Adiós, Sergio Carballo, te perdono ser judío y haber matado a Cristo. Adiós Guillermo Jiménez Gargollo, el del auto palomilla y risa de chiquillo; adiós don Adán Peralta, te perdono, viejo culpable, como todo Adán, te tiraste la manzana y ahora el bote se ha ido a pique; adiós Lalo Chavarría, jamás te vuelvo a decir "Cusucú", y dale memorias a Charito Pacheco; adiós Calderón de la E., te perdono el angustioso rato que me hicistes pasar atentando contra mi asistencia. Eras acaso agente de una compañía de seguros? Oye, memorias a las adorables telefonistas, sobre todo aquella de ojos negros como penas de amor y de formas tentadoras. ¡Adiós Salazar Herrera, amigo queridísimo, el hombre que me cambiaba valores, cómo te voy a echar de menos! Adiós Navarro amigo; adiós Pata de Plomo, cuidado con volver a meter las que a los diputados sirven para pararse. Adiós, mentirosos de Fernando Streber. Adiós, Chepito Sauma, ya no vuelvo a pedirte zapatos fiados. Adiós, lindos piloncitos a quienes tanto amé; no olvidéis a este pobre Patricio que se va lejos con sus amargura y congojas. No olvidéis a este pobre bohemio, que con el sombrero en la mano se despide muy cariñosamente. Hasta luego, adorados piloncitos...
Patricio Abarca

Funerales del señor González

Hoy lunes, a las nueve de la mañana, se celebrarán en la ciudad de Heredia, los funerales y entierro del recordado caballero don Domingo González.
De esta capital asistirán altos funcionarios y numerosas familias.
La ciudad de Heredia se encuentra profundamente conmovida con el infausto acontecimiento.

Viejecito que muere a los 116 años

En la provincia de Guanacaste, dejó de existir en estos días, al anciano don Hilarión Abarca Z. a la edad de 116 años.
Nuestro correspondal en esa, no explica el caso lacónicamente, en la siguiente forma:
Don Hilarión era persona for-

mal y vivía en un lugar retirado de la población, y se alimentaba con sustancias que le daban vigor, y así poder llegar a una edad avanzada, no faltándole nunca la sin par CERVEZA TRAUBE, la que da energías para vivir muchos años.
ran respondido que no enfáticamente a su invitación. Pero hay la posibilidad de que los EE. UU. consienta mayor número de inmigrantes franceses e italianos.
Los belgas piden que Coolidge extienda la convocatoria a España, Bélgica, Alemania, Rusia, otras naciones de Europa, China, Argentina, Brasil, Chile y Méjico.

A solicitud

El Lic. don Ricardo Jiménez fué otra víctima de la imposición cletista de 1906 DON CLETO SE OPONE ENERGICAMENTE a que los cartagineses lo elijan Diputado

La Historia continúa ofreciéndonos hechos políticos que si son una mácula indeleble en sus páginas de 1906, constituyen al mismo tiempo un ludibrio para quienes a-bofetearon en pleno rostro a la República, mofándose, con cinismo sin precedentes, del sufragio popular y de la libertad individual.

¡Cuánto no daría el Lic. González Víquez y su círculo por arrancar de la Historia Patria esas páginas odiosas, manchadas hasta con sangre de honrados ciudadanos y que pesan sobre su conciencia sobre lápidas mortuorias y que les impide salir del abismo del olvido a que los tiene perpetuamente condenados el pueblo costarricense!

De allí que resulten vanos todos sus esfuerzos por tratar de que el pueblo olvide esos hechos bochornosos que todavía están muy frescos en su memoria, como que son de ayer no más.

Nuestro actual Jefe de Estado, el benemérito repúblico don Ricardo Jiménez, fue otra víctima de la imposición cletista de 1906, cuando un grupo, ¡qué decimos!, cuando su provincia entera, Cartago, quiso llevar a su ilustre hijo al Congreso Nacional en aquella memorable ocasión, haciendo a un lado todo partidismo político, puesto que se trataba de sentar en una de las curules de la Cámara a un verdadero y capacitado representante del pueblo para que en aquellos momentos aciagos para la República, en que densos nubarrones empañaban el cielo azul de nuestras libertades, fuese el mentor de ese pueblo oprimido y el defensor de sus derechos conculcados.

Pero aquellos nobles deseos de los cartagineses fueron considerados por don Cleto y su círculo como algo imposible de realizar, como un golpe de muerte que sus propios amigos querían asestar a su candidatura, puesto que don Ricardo no era cletista y don Cleto no quería en la Cámara diputados independientes y de carácter, sino incondicionales chivos que nunca se apartaran de la manada que debía lamer la planta de sus pies, así los despidiera con la punta de los mismos!

Y los cartagineses tuvieron que privarse de su noble empeño de tener como su ilustre representante en el Congreso a su preclaro hijo don Ricardo Jiménez porque don Cleto, el mismo que ha ido ahora a Cartago a quemar incienso al Lic. Jiménez, se opuso rotundamente a que fuese diputado porque estaba seguro de que no era cletista, es decir, no iba a confundirse en la mesnada de los chivos de la Cámara.

Pero no reñiramos nosotros la historia de este otro hecho de la oposición cletista de 1906; dejemos que nos la narre un propio cartaginés que la escribió en las columnas del Republicano de 1912, de donde la tomamos ahora. Hea aquí:

"Poco hacía que se habían verificado las elecciones de primer grado, previas a la elección del Presidente sucesor del Lic. Esquivel: todo el país sabe que triunfó con una mayoría exhorbitante el Partido de la Unión Republicana; aquí en Cartago el Partido de don Cleto obtuvo ciento un votos.

Próximo el día de la elección de diputados, cuatro honorables personas del Partido Nacional, amigos personales de don Cleto, idearon unirse para trabajar con tesón a fin de llevar a la Cámara como diputado al Lic. don Ricardo Jiménez por Cartago, haciéndose cuenta de que convenía más a los intereses del país y para la provincia elegir al hijo predilecto de la metrópoli que no a ciertas medianías que el Partido del aparente triunfo pretendía llevar a aquel recinto: manos puestas en la empresa, pronto llegaron aquellos ciudadanos a reunir un número más que suficiente para sacar triunfante al eximio repúblico, al campeón republicano del pueblo costarricense; al maestro ideal

que siempre en la bajura, -allá confundido con la multitud que es el pueblo-, irradiaba, con su palabra, esplendores de civismo puro, instruyendo a la grey costarricense para mejores días de vida feliz para la patria.

Jamás han de faltar los celos de la intriga, la envidia siempre está lista para hincar su colmillo venenoso, los reptiles humanos, de preferencia, buscan reputaciones honradas para escupir su veneno calumnioso: a algún cletista, a algún buen cartaginés, de esos que abundan tanto, no le cayó bien que el Lic. Jiménez fuera al Congreso por los votos cletistas. Ese cartaginés, -tal vez de gran batuta política en aquel entonces-, fuese derecho donde don Cleto a manifestarle que habían hembras en su Partido que tenían trabajos hechos por el señor Jiménez para diputado, y que había que atajar esos trabajos.

Por supuesto que eso de hembras les sonó a los cuatro ciudadanos a ofensa, porque ellos, honrados como ciudadanos toda su vida, eran incapaces de una villanía. Caminaron donde don Cleto, le dieron explicaciones, y le demostraron que su afán no era otro que sacar al señor Jiménez como diputado, antes que a gentes ineptas, por el buen lustre de la provincia. El señor González Víquez contestó: que el señor Jiménez no sería voto suyo en el Congreso para la elección de Presidente en caso de que aquel Cuerpo resolviera la elección, y que por lo mismo había que prescindir de todo trabajo. Los cuatro ciudadanos, así no más, no quisieron convencerse, volvieron a Cartago a tomar datos ciertos: uno de ellos se dirigió donde don Alberto Jiménez de grata recordación - se le preguntó que cuál sería el voto de don Ricardo en la Cámara en caso de que votos cletistas lo llevaran a aquel lugar, en referencia con la designación de persona para Presidente de la República. Contestó: que si el caso sucediera no sería otra cosa su hermano, en la Cámara, que un costarricense cumpliendo honradamente con su deber, sin bandera alguna política.

No debe negarse que nuestro amigo don Alberto apostó con su franqueza al ciudadano preguntón. ¿Quién con la injuria de hembra, no siéndolo, se atreve a arrostrar los peligros de perder su reputación de hombre honrado? No había otro camino que bajar la cabeza ante la fuerza de los hechos: a punto y seguido hubo que ir donde don Cleto y decirle que tenía razón, pero que el solito destruyera el trabajo hecho: se le aconsejó que enviara circular a todos los electores para que votaran por diputados que fueran cletistas. Recuerdo que por algunos cartagineses cletistas se celebró con inusitada alegría la tarjeta firmada por el señor González Víquez.

Después La Unión Republicana en San José supo que en Cartago, el Partido Cletista rechazaba la candidatura del Lic. Jiménez para diputado, -no obstante de ser su hijo más preclaro-, por lo que a instancias del Partido Republicano fue lanzada su candidatura en aquella Provincia, candidatura que triunfó y marcó nuevos rumbos de decencia política, a la buena marcha del país y decencia económica del Tesoro Público".

He allí, en esas líneas, relatada otra historia del despotismo político en que don Cleto tenía sumida la República en 1906. Su víctima fue el actual Presidente de la República quien, si logró llegar al Congreso en aquella fecha, a pesar de la excomunión de don Cleto, se debió, como queda relatado, a la fuerza incontrastable del Partido Republicano que lo acogió bajo su bandera, consciente de la trascendencia del paso que con ello daba, pues el Lic. Jiménez sería, como efectivamente lo fué, un defensor activo e incorruptible de los derechos del pueblo, tan vilmente man-cillados por los liberticidas del Olimpo.

PASCUAL.

Algunos de los deportados del Gobierno de Mussolini

El gobierno de Mussolini ha deportado, entre otros, a los diputados comunistas Gramsi, Damen, Morigliano, Borin, Picelli, Repossi, Riboldi, Bordiga y Giorgio; a los diputados maximalistas socialistas Dr. Fallani, Fabbrì, Grossi, Romita y Nobili; al diputado socialista unitario Binotti y a los catódricos Lina Merlin y Aida Costa.

CAMPO CEDIDO

Carta abierta

Señor don Raul Streber. Puntarenas.

Sr: En "La Tribuna" he leído en caracteres gordos un aviso suyo en que pone de relieve las ventajas y comodidades de su hotel en ese puerto. Efectivamente, soy yo de los que pueden dar testimonio de estas cosas, toda vez que ya me ha tocado se su huésped. Su hotel reúne en medio del confort y las comodidades, la ventaja más pequeña por cierto, de que siendo Ud. su propio dueño, quien está el frente del negocio, y lo vigila en todos sus aspectos, le sabe imprimir los derroteros convenientes para su formación y para su existencia. Yo no habría pensado jamás, para alojarme en otra casa que no fuera la suya, cuando me tocara permanecer en Puntarenas, pues he de manifestar que estoy satisfecho de sus servicios, a no haber sido su aviso en que manifiestamente hace exclusión de mi raza (chinos) y de la gente de color. Entiendo que esta drástica medida es de última hora y que la haya dictado, antes que el

perjuicio que los de mi raza engranpen a su establecimiento, como aparato de bombo para vestir apariencias fada más. Pero de todos modos, es una medida suya.

No se cuál sea su fundamento y en qué estriba su razón, pero como éstas son cuestiones de gustos, de orden puramente particular, y Ud., es dueño de lo suyo, nada tengo que objetar a sus determinaciones en cuanto al orden interno de su hotel; pero, no creo que sea de por demás decirle que estoy precisamente seguro, de que no se nos excluye ni por tramposos, ni por indecentes, ni por motivo alguno que despidia infamación e incultura. En la contabilidad de sus libros no aparece una sola cuenta en contra de un chino; en el orden moral no se ha registrado, un escándalo de un chino en su permanencia en su hotel, porque siempre hemos procurado ajustarnos a las reglas que indica la urbanidad y a las preceptuaciones de buen tono, como una demostración palmaria, de que nosotros sabemos demostrar con hechos, la cultura que en otras razas que se consideran superiores, no es más que una ficción. Tenemos los chinos, por nuestra propia indolencia, la bondad de ajustar nuestra conducta al medio en que vivamos, escudados por las leyes que nos rigen en el suelo que ocupemos, sabiendo rendir y rindiendo culto homenaje a las sociedades que se hallen en nuestro rededor, como lógica interpretación a la libertad de altos de cada quien y al derecho de existencia de todo mortal. Y es esa conducta, y es esa inosincrisia, al interpretarse ni por aquellos que todavía oíen en los derruidos altares de las noblezas, son las que nos acen pasar por estrachos arc muy ajenos para los que hacen del trabajo un culto y deslepto a nuestros semejantes ya devoción.

Este es el famoso método Bayer para cortar los resfriados, los catarros, la grippe, etc. Esta noche al acostarse,



Abríguese bien. Verá como a los pocos momentos está sudando copiosamente, experimenta un delicioso alivio y duerme con el sueño más profundo y tranquilo. Mañana, si algún ligero síntoma persiste, una o dos dosis más durante el día.

El "Método Bayer" tuvo por origen los admirables resultados que durante la influencia produjo la FENASPIRINA, sobre todo combinada con el efecto curativo del limón.

No trastorna el estómago ni causa atontamiento como las preparaciones laxantes a base de quinina.



Las tabletas no se disuelven: la limonada se toma así con un poco de agua.

Trino Sanchún Ch. Nicoya, febrero de 1927.

Ud atto., S.S.

Trino Sanchún Ch. Nicoya, febrero de 1927.

CEMENTO

15.50

Agela v. de Jiménez o hijos

SANITUBE EL PREVENTIVO MAS EFICAZ CONTRA LAS ENFERMEDADES VENEREAS DE VENTA EN TODAS LAS BOTICAS

DEL MUNDO CARTAGINES

Desde temprano de la noche se hizo sentir en esta ciudad otro brote de entusiasmo con motivo de la última de las etapas del movimiento obrero que desde hace algunos días se viene realizando.

El objetivo principal de todos estos acontecimientos, era sin duda alguna el suntuoso baile, con que los obreros quisieron marcar varios puntos más en el progreso cultural y social.

Nombradas las reinas de la fiesta, se organizó luego el baile del que procuraremos dar unos ligeros detalles.

La hora señalada para dar comienzo a la fiesta eran las ocho y media. Desde una hora antes, ya el frente del Teatro Americano estaba inundado de inmensa muchedumbre de todas las clases sociales que querían darse buena cuenta de la entrada de los invitados al festival. Se hacía materialmente imposible el tráfico, aún para las gentes de a pie. Varios millares de personas estacionados en aquel lugar, formaban una masa compacta haciendo imposible mantener el orden a la policía, a pesar de sus enormes esfuerzos.

Poco antes de las nueve, se presentó Su Alteza Margarita I, elegantemente vestida y acompañada de sus Damas de Honor. Al auto fue a recibirla el señor Comandante de Plaza, quien le dio el brazo y en medio de las aclamaciones y hurras y al toque de los clarines y de un riego de confetti y serpentina, subió Su Alteza las gradas del teatro, pasando al interior, al gran salón preparado al efecto.

Poco después llegó Su Majestad Chépit I, vestida con magnificencia y acompañada de su corte real. Fue recibida por el señor Gobernador de la provincia Lic. don Elías Leiva y al igual que la primera reina, fue calurosamente aclamada por la muchedumbre, mientras que pasaba al gran salón.

Las reinas y sus cortes ocupaban lugar preferente en el escenario del teatro, arreglado con exquisito gusto.

A los acordes de la primera marcha, se organizó el desfile en la siguiente forma:

Señor Gobernador de la provincia Lic. don Elías Leiva Su Majestad Chépit I.
Señor Comandante de Plaza don Ezequiel Sáenz y Su Majestad Margarita I.

Don Gonzalo Rivera y señora Ester Arrieta; don Claudio Ipez y señorita Luz María Meneses; don Rodolfo Brenes y señorita Aida Guzmán; don Reinaldo Guzmán y señorita María Teresa Yes; don Rubén Hernández y señorita Carmen Silesky; don Juan B. Araya y señorita Eteglive Araya; don Manuel González y señorita Socorro Araya; don José Luis Bonilla y señorita Araceli Salas; don José Ramón Araya y señorita Rafaelita Rojas; don Víctor M. Ramírez y señorita Elenita Córdoba; don Jenaro Monge y señorita Nelly Pereira;

don Héctor Vargas y señorita Claudia Obando; don Arnoldo Moya y señorita Ana María Moya; don Pedro Murillo y señorita Carmen Obando; don Tico Ramírez y señorita Carmen Moya; don Víctor M. Roversi y señorita Adilia Solano; don Ottoniel Fuentes y señorita Clemencia Grijalba; don Carlos Barbosa y señorita Margarita Calvo; don Francisco Araya y señorita Virginia Araya; don Jesús Arrieta y señorita Lidia Solano; don Miguel A. Araya y señorita Lidia Calvo; don Guillermo Moya y señorita María Brenes; don Ramón Meneases y señora de Meneases; don Ernesto Obando y señorita Rafaela Rojas; don Gonzalo Obando y señorita Elena Córdoba; don Rodrigo Ugalde y señorita Luisa Araya.

Terminado el desfile, se sirvió a las reinas y a sus damas una copa de champaña. El señor don Enrique Meneases Brenes, tomó la palabra instado por algunos de sus amigos, y en elegantes frases, se refirió a la hermosura de las reinas y sus cortes, elogiando las virtudes que la adornan. Brindó el señor Meneases por la ventura personal de Su Majestad y por todos los allí presentes.

Luego tomó la palabra el Lic. don Elías Leiva y con su proverbial galanura se refirió en elocuentes frases al feliz comportamiento de los obreros de Cartago, que han sabido conducirse en esta fiesta social en buena y cordial armonía como es tradicional entre los habitantes de esta Muy Noble y Leal Ciudad. Alzó la copa y brindó por las bellas cualidades morales de las elegidas por la voluntad popular, haciendo votos por el reinado sea una cosa estable durante toda su vida, llegando a ser consideradas como verdaderas reinas del hogar en todo el amplio sentido de la palabra. Las frases del señor Gobernador, fueron muy aplaudidas.

La fiesta se prolongó hasta altas horas de la madrugada, siempre en medio de un ambiente purísimo de cordialidad. Fue de admirar la actitud correcta de los distintos bandos, pues en aquella ocasión no hubo una nota discordante que pudiera afearear el hermoso festival.

El salón había sido arreglado convenientemente. Numerosas banderolas que en largas filas partiendo de las cuatro esquinas, remataban en el centro donde lucía una preciosa guirnalda, y muchas y vistosas cintas, formando un conjunto atrayente.

El servicio de cantina estuvo a cargo de don Ramón Breñes. Fue muy bien atendido y ha sido para todos los gustos y para todos los bolsillos.

La orquesta del maestro Solís, aportó a la altura de su deber. Programa, ejecutado con gran mérito mereció las felicitaciones calorosas de todos los asistentes.

CRONISTA X
Cartago, 27 de febrero de 1927.

Martínez Sierra nos ofrece esta noche su sublime obra

"Canción de Cuna"

Mañana "El Pavo Real" de Marquina

Las personas cultas, el público sensato, los costarricenses que se precien de inteligentes, forzosamente tendrán que darse cita esta noche en el NACIONAL para experimentar las dulces emociones que la representación de hoy sabe proporcionar.

A petición de un gran número de personas, se llevará a escena hoy, por la Compañía Martínez Sierra que honra nuestro Coliseo con su prestigio, la gran obra de ese ilustre autor y que se titula CANCION DE CUNA, a nuestro juicio la más bella página literaria de Martínez Sierra.

CANCION DE CUNA es de tal encanto, de tal delicadeza, que no hay ser humano, por escasa comprensión intelectual, por pocos sentimientos que tenga, que no sienta las más dulces emociones. CANCION DE CUNA es algo tan hermoso que encarecemos de una manera especial a nues-

tros lectores no dejen de ir a admirar.

Además sabemos positivamente, que en esta comedia es donde Catalina Bárcena y sus huérfanos obtienen el más resonante éxito y no es cosa de perder la oportunidad de admirarlo.

Mañana martes, es la esperada noche en la cual podremos oír las estrofas bellísimas de la obra poética del insigne Eduardo Marquina que se titula EL PAVO REAL, la obra cumbre de ese poeta de España quien escribió teniendo en mente las condiciones artísticas de CATALINA BARENCA su obra más hermosa.

EL PAVO REAL llevará sin duda alguna al Nacional a todo San José que con ansia loca espera su representación para poder admirar a esa maga del teatro, a esta encantadora CATALINA BARENCA en su más bella concepción artística.

Con nuestros amigos

"El Diario de Costa Rica" compró a los propietarios de esta empresa el taller tipográfico en que se editaba "El Mundo"

Era tanto ya el auge del "Diario de Costa Rica", el periódico más antiguo y más importante del país, que le era ya indispensable contar con talleres propios.

Esa consideración hizo a aquella empresa pagarnos a buen precio nuestro taller tipográfico, al extremo que nosotros nos decidimos a venderlo.

Es el de hoy, pues, el último número de "El Mundo" que visita a sus lectores.

Al despedirnos de nuestros favorecedores, les damos las gracias por el favor que nos dispensaron a lectores, anunciantes, corresponsales y Agentes.

A todos nuestros Agentes

Rogamos a nuestros Agentes se sirvan enviar sus liquidaciones a la mayor brevedad.

La Administración del "Diario de Costa Rica" se ha encargado de los cobros de saldos de los Agentes.

Novedades Mundiales

Los griegos piden por Nicaragua

Durante la visita a Atenas de los jóvenes estadounidenses que viajan en el vapor "Ryndam", al que posposamente se le da el nombre de universidad flotante, los estudiantes de las universidades y colegios griegos les entregaron mensajes de salutación y les expresaron el deseo de Grecia de que los Estados Unidos desocupe Nicaragua.

La política de los Estados Unidos

Mr. Peter Augustus Jay, renunció el cargo de embajador de los Estados Unidos en Argentina, por no estar de acuerdo con la política imperialista de Washington en Sur América.

Italia con Japón y Rusia

Mussolini ha cableografiado a Italia secunda la actitud del Japón y Rusia favorable al establecimiento de todos sus derechos soberanos a China.

No más huelgas generales

En Inglaterra no habrá más huelgas generales porque se ha puesto en vigor una ley que las prohíbe.

Las fábricas de revoluciones

mexicanas

Las fábricas de revoluciones mexicanas que funcionan con extraordinaria protección en los Estados Unidos, producirán este año de cuatro a seis mil revoluciones mexicanas de todas las categorías.

San Francisco de Asís

En conmemoración del 700 aniversario de la muerte de San Francisco de Asís, se ha publicado en Pisa, Italia, un libro, "La vida de San Francisco de Asís", escrito por el Padre Zafferini Lazzari.

EL ALCOHOL, MEDICAMENTO

El alcohol es un nutrimento respiratorio, sólo una porción de él es asimilada por el organismo, la otra se oxida para transformarse finalmente en agua y ácido carbónico. A dosis medicinal es un cordial dinámico, útil para nutrir al enfermo de fiebre y para alimentarlos; preciso para estimular la acción mecánica y las operaciones químicas del tubo digestivo, para excitar el sistema nervioso, activar las funciones del corazón y de los pulmones.

Por todas estas razones hay que aconsejarse en las neumonías agudas acompañadas de depresión profunda; en el asma nerviosa, la difteria, la coqueluche, la fiebre tifoidea, la viruela, las fiebres intermitentes, las hemorragias graves, en el período agudo del cólera, etc. El alcohol está contraindicado en la mayor parte de los estados nerviosos no febriles, en el reumatismo agudo y en las afecciones de la piel. Según las indicaciones se recurre a los vinos naturales, champagne (estimulante, difusible eficaz) burdeos y borgoña viejos (cordiales y estomacales).

málaga y oporto (tónicos poderosos y febrífugos) a dosis moderada, el vino bueno es el mejor de los afrodisiacos. "Veneris Bacchus", hortator et armiger Bacchus", decía elegantemente el autor de "El año de oro". Los vinos de quina, de kola, y colombiano, de genciana y un gran número de medicinales, reciben igualmente aplicaciones en la medicina estimulante. La cerveza inglesa, que encierra un poco de estrictina, las leches fermentadas (koumour, feyr), son también estimulantes.

Entre los alcoholes propiamente dichos, se emplea en pociones el cognac y el rhom en las fiebres; el kirsch es un pectoral eficaz que aconseja con frecuencia, en ponche o en grog caliente, contra la grippe y la bronquitis. Cuando se quiera obtener una acción diurética se recurrirá al grín, al schiedam. El alcoholato de melisa es más bien sudorífico. Las tinturas de vainilla, canela, badiana, etc., son a la vez cordiales, estomacales y carminativas.

Cuando se festeja
algún acontecimiento, es delicioso pasar un rato en aquel ambiente de confianza, lucidez y alegría propia del

Gran Hotel Europa

El Mejor Café Molido
— Y —
El Mejor Cacao Molido

LO CONSIGUE EN "LA FIESTA"
Premiado con medalla de plata, la última Exposición Nacional Italiana

PRUEBELO Y SE CONVE-
TENDRA

Teléfono 889-R — MONTERO C.
CUESTA DE ORO.

Del "Diario Republicano"

El suplicio de la gota china sobre el pecho de don Cleto

Los siete Macabeds mártires de que nos habla la Historia murieron con los ojos al cielo sufriendo las incruentas torturas de los infieles; y una parrilla al rojo encendido hizo del cuerpo santo de San Lorenzo una nube de humo que voló a las aires para memoria y ejemplo del credo espiritual y para baldón universal de los verdugos que constumaron aquella espeluznante tragedia.

Taal la situación de las hipócritas levitas que sacan al señor González Viquez de los quehaceres modestos donde lo aguijoneaba el recuerdo de su primera presidencia, amasada con la levadura de un crimen, para presentarlo al juicio de la opinión pública; no para conquistarle la canonización, sino para vindicarse de la culpabilidad que ellos pudieran tener en el atentado electoral de 1906.

Jamás creímos que el Lic. González Viquez se presentara en una tribuna a declararse confeso como coautor de la miserable peluclada que se le dieran en aquel entonces a los derechos del sufragio. Pero es el caso, que el círculo olímpico lo lleva a la tribuna pública en su afán de conquista y allí en ese tribunal de la conciencia pública, después quizá de un examen de todas sus culpas y entre el sabor amargo de un negro remordimiento dice a grito herido, "Me hago solidario con don Ascensión Esquivel de todos los desmanes electorales de 1905".

En aquella jornada estaba don Cleto todavía con el goce de todas sus fuerzas espirituales y mentales y su círculo ensayaba sinó la primera función secreta para perpetrar un atentado electoral, por lo menos una de las tantas que se recuerdan con indignación por todos los costarricenses libres. Es así como el círculo olímpico bajo la dirección del ciudadano astuto de Barba, lanza al ex-Presidente señor Esquivel a la acción práctica que había de terminar con la exaltación fraudulenta de don Cleto a la primera Magistratura.

El hipócrita silencio de don Cleto después de todos aquellos crímenes nos ha tenido sin cuidado y no nos aventurábamos a creer que él hubiera aliado en las sombras, el asalto al Poder, y aunque fuimos testigos de tanto vejamen, creíamos que toda aquella estratagema estuviera teñida con el favor oficial puesto en juego, pero llega este nuevo tanteo de asalto y como encuentra roca dura difícil de oradar al frente del Poder, opta por vindicarse en un gesto ridículo de miedo frente a todos los dedos libres que lo señalan como asaltante.

Los ciudadanos se preguntarán y cuantos hilos movió y cuantas artimañas inventó don Cleto en aquella jornada para reducir a polvo el sufragio electoral de 1905. Eso nos lo dirá el señor González Viquez en otro discurso como el de Cartago y entonces no se harán glosas ni comentarios, sino que se habrá conquistado para memoria de todos los costarricenses el pedestal de un crimen electoral a su memoria.

Será hora oportuna esa también para desenmascarar todas las unidades del Olimpo podrido que siempre jugó sus campañas con dardo falso y a la sombra de las bayonetas; de ese Olimpo que consumó la traición del 27 de enero; de ese Olimpo mendigo que buscó pan, honores y dinero en las antepasas de los Tinoco, mientras estos no los descubrieron como espías; de ese Olimpo vergonzante que llega con temblor de lágrimas a artarse a la mesa de Julio Acosta, de ese Olimpo miserable que saca al Lic. Echandi de su casa para exprimirlo y dejarlo solo en las horas de prueba; de ese Olimpo mezquino que quiere presidencias con el auxilio de las camisas reformistas que en otrora vilipendió y escarneció; de ese Olimpo, qué puede esperar el país?

Nada, absolutamente nada; por eso y por tanto las masas del país en su totalidad republicanas están listas y cuando llegue la hora de la verdad, de la sentencia y del castigo, vendrá también un hierro al rojo para cauterizar de una vez para todas las llagas purulentas que llenaron el sufragio y las libertades de Costa Rica con la sombra tenebrosa de sus crímenes.

A esa tarea restauradora se ha lanzado el Partido Republicano que encuentra de nuevo amenaza a su integridad democrática conquistada con sangre de mártires y con la fuerza vivida de todos los hijos del pueblo. Vamos a la lucha, pero vamos a ganar, vamos a la victoria, busque cada cual su puesto de vigilante de los derechos que le corresponden dentro de la vida republicana, conquistada con vuestros sacrificios y vamos serenos a esta batalla cuya victoria será nuestra.

CALIXTO

Cemento a \$ 15.50 Adela v. de Jiménez e hijos

Inauguración del TEATRO VARIEDADES

Martes 1.º de Marzo, a las 8 30 en punto PROGRAMA

- a) Sinfonía por la Orquesta Murillo
b) Estrenoll Cómica Patané en dos partes.
c) Estrenoll Pathé Revue Francesa, una parte.
d) Estrenoll La Superfilm en once partes.

EL PIRATA NEGRO

CREACION DE DOUGLAS FAIRBAKS (UNITED ARTISTS CORPORATION)

Programa de la Orquesta Murillo

- Fiesta gitana. Scherzo sobre cantos y bailes andaluces. E. Kacobar
Overture. La kot Ya di. Leo Dalibes
Ballet-Suite. 1. Pas des echapes. Leo Dalibes
2. Andante. Leo Dalibes
3. Danstion. Leo Dalibes
4. Danse Circassienne. G. Puccini
Madame Butterfly. V. Menst
Czardas. Violin Solo. Ejecutados por el profesor don Jorge Sáenz
Dawn. Paul G. Curran
Finest in Fiat. L. van Beethoven
Serenade. C. Chaminade
Pierrot. Ag. Danard
"First Waltz". L. van Beethoven
Alla Polacca de la "Serenade". Op. 8.

PRECIOS:

Table with 2 columns: Location (Primer piso, Segundo piso, Tercer piso) and Price (Lunetas y Butacas, Palcos de 4 asientos, Palcos de 6 asientos, Asientos de Palcos (butacas altas), Preferencia Galería, Galería)

En los intermedios hay orquesta en el salón alto
Jueves 3, a las 8 30: EL HIJO DEL SHEIK por Rodolfo Valentino
Viernes 4, a las 8 30: Gran Concierto por el notable violonista DALMAU
Domingo 6, a las 8 30: Sigfrido de la "Ola" film, Berlin

AVISO DEL

Partido Republicano

El Partido Clelista publica un aviso suscrito por don Manuel Castro Quesada, ofreciendo apostar \$ 50,000.00 en porciones de \$ 500.00 a que el sucesor de don Ricardo Jiménez en el alto cargo de Presidente de la República, será el Licenciado don Cleto González Viquez y no el Licenciado don Carlos María Jiménez.

Aunque ese procedimiento electista carece de seriedad, los republicanos están dispuestos a aceptar esas apuestas, mas esperan que el reto sea suscrito por el Tesorero de aquel Partido, don Gregorio Escalante.

El Golpe de Muerte

Esta noche tendremos oportunidad de pasar ratos deliciosos en el Moderno admirando dos producciones cinematográficas que han obtenido éxitos muy honrosos.

En la función de las 7 p. m. se pasará la espléndida película "Firts National" que por su asunto interesante no debe dejar de admirarse, que se titula SI ME VOLVIERA A CASAR... y que por cierto es una viva lección de la vida real.

Por la noche, a las 8-30 p. m. se pasará una ensañal obra de "Paramount" que se titula EL GOLPE DE MUERTE, la historia de un joven atrevido que se convierte en un derrochador em-

pedernido por falta de cabeza hasta que viene un momento culminante de su vida y de aquel hombre de poco provecho lo convierte en algo útil para la humanidad.

La parte de protagonista de esta film está a cargo de Richard Dix, ya consagrado por la crítica como una estrella de primera magnitud.

Para el próximo domingo se anuncia la proyección primera de la última película del gran HAROLD LLOYD que se titula EL COLEGIAL NOVATO, una cascada de risas y alegría que constituirá un éxito supremo del MODERNO.

SOMBRAS DE FLEJOS

A \$ 12.00 y a \$ 15.00

KOBERG y Cía

VEALAS EN NUESTRAS VITRINAS

Teatro Nacional

LUNES 28 DE FEBRERO DE 1927

Quinta función de abono

Compañía Española Cómico Dramática

GREGORIO MARTINEZ SIERRA

Presentará esta noche a la eminente actriz

Catalina Bárcena

y su estupenda compañía en la preciosa comedia suya, titulada

Canción de Cuna

en dos actos y en prosa, y para finalizar la delicada comedia en un acto

Rosina es Frágil

Mañana martes, la grandiosa obra de Marquina

El Pavo Real

Jueves a las 4 de la tarde, el ilustre literato dirá una de sus más hermosas conferencias, titulada

Heroína de Amor

ilustrada con escenas en que toman parte los principales actores de la compañía.

Teatro Moderno

Lunes 28 de Febrero

A las 7 p. m. La exquisita película

Si me volviera a casar

A las 8.30 p. m.

Richard Dix en la admirable obra de "Paramount"

El golpe de muerte

Teatro Adela

Lunes 28 de Febrero

Solamente a las 7 p. m.

A morir de risa!!

Espléndidas y selectas películas cómicas

Para pasar un rato delicioso.

Noticias interesantes

Los planes de fortificación franceses

Los planes de fortificación de las fronteras francesas costarán siete billones de francos, trabajo de varios años; pero quedará comprendida la reorganización general de todos los servicios militares, navales y aéreos y en caso de guerra quedará garantizada la producción intacta de toda su capacidad de las industrias de Lorena y Luxemburgo. Los peñitos militares han cubierto en su programa toda posible eventualidad adversa y Painlevé, ministro de guerra de Francia, le ha impartido su aprobación.

Nuevo tipo de hidroplano

Los aviadores italianos disponen de un nuevo tipo de hidroplano con máquinas Fiat, diseñado del ingeniero Castoldi, que les dará los primeros triunfos en las próximas carreras internacionales de hidroplano.

Los extranjeros seguros en Italia

El ministro español en Génova ha informado que los católicos y extranjeros están seguros en Chile y que el único peligro que amenaza a la nación es el terremoto que arrojará todas las viraspiratorias de los concesionarios extranjeros.

Desplazamiento del dinero público

El presidente Coolidge ha autorizado invertir \$ 185,000 en ventiladores salones del senado federal estadounidense.

50,000 llamadas por minuto

Durante cada minuto del día y de noche se dan 50,000 llamadas telefónicas en Europa.

El Dr. Voronoff predice que la vida se alargará muy considerablemente

El doctor Serge Voronoff predice que ingiriendo las glándulas del mono a los niños de 8 años, en vez de hacerlo a las personas de edad avanzada,

se creará una raza de superhombres de intelecto y de fuerza físicas. Manifiesta que con las glándulas del mono se controlará el desarrollo de las personas y se regularizará el funcionamiento del corazón y del cerebro. Recomienda que la diabetes se cura con el ingerito en vez del uso continuo de la insulina y que los experimentos del cáncer se hagan con los monos, por su similitud con las personas, y no con las ratas. Los gobiernos español, francés y belga han dictado medidas para la protección de los chimpancés en sus posesiones coloniales.

SAON ITALIANO

Café :: REFRESQUERIA

Servicio Terado. - Bajos del Club Republicano.

JUAN RESCIA, Propietario.